

# Encuesta Bicentenario UC: el rol de la universidad en la crisis de confianza

“... alrededor de dos tercios de los chilenos considera que nuestro sistema de justicia es poco equitativo, poco accesible, poco eficaz y poco oportuno...”.

IGNACIO SÁNCHEZ

Rector  
Pontificia Universidad Católica de Chile

Una mirada transversal de las aspiraciones, expectativas y visiones de la sociedad chilena se revelan en la versión decimonovena de la Encuesta Bicentenario UC, dando cuenta de un país que percibe grandes conflictos y que rechaza la violencia como medio de presión social y expresión política.

Especial preocupación se evidencia en el tema de la inmigración, en el cual se constata una creciente inquietud respecto de la cantidad de migrantes y los desafíos que esto significa en el ámbito laboral, pese a no declararse experiencias negativas de convivencia, sino más bien un contacto laboral y social favorable.

Respecto de las expectativas de progreso a largo plazo, se observan algunos cambios positivos en las aspiraciones sociales de eliminar la pobreza o reducir la desigualdad de ingresos, y la posibilidad de llegar a ser un país desarrollado. Sin embargo, las expectativas respecto del acceso a la vivienda o de emprender exitosamente en un negocio propio, se mantienen bajas.

Uno de los asuntos clave de este estudio a nivel nacional, que lidera desde el año 2006 el Centro de Políticas Públicas UC, con una muestra de más de 1.600 perso-



nas, es la indagación sobre la confianza institucional que en estas décadas de estudio se ha mantenido en una preocupante disminución, con destacadas excepciones. Los datos demuestran niveles de confianza muy bajos respecto de instituciones como el Gobierno, el Congreso, los partidos políticos y los tribunales de justicia. Al contrario, se observa un alza en las Fuerzas Armadas y Carabineros. Las universidades encabezan la lista con el 48%, lo que implica un gran desafío en su aporte para la sociedad en su conjunto y en el cuidado de permanecer como espacios de formación y búsqueda de la expansión del conocimiento cuidando su autonomía.

En el capítulo especial sobre las universidades, los resultados muestran que los establecimientos que imparten la educación superior gozan de un elevado prestigio y se consideran como el mejor camino para asegurar el futuro exitoso de una persona, o como fuente de conocimiento experto que se debe tomar en cuenta para las decisiones públicas. En este sentido, es necesario asumir la responsabilidad que nos otorga la sociedad al creer en el valor de las universidades como agentes de conocimiento, movilidad social y como un importante camino de progreso, distinguiendo las diferencias entre cada una en cuanto a su calidad.

Asimismo, la universidad como tal es una institución fundamental para el crecimiento económico de un país, traducido en la formación de profesionales competentes y también en la generación de conocimiento, algo en lo que Chile debe

sentirse orgulloso por la cantidad de producción de artículos que son publicados en destacadas revistas académicas en Estados Unidos, superando a otros países del Cono Sur.

Otra de las áreas que Bicentenario UC se detuvo a analizar es la judicatura, con resultados inquietantes que pueden ser un reflejo de los cuestionamientos que recibió el Poder Judicial el año pasado. Datos como que alrededor de dos tercios de los chilenos considera que nuestro sistema de justicia es poco equitativo, poco accesible, poco eficaz y poco oportuno, o el alto porcentaje de las personas consultadas que les reprocha a los jueces su incapacidad de resistir la presión de clase (80%) y la presión política (53%) indican una inquietante perspectiva institucional que la sociedad en su conjunto debe abordar. La confianza en las instituciones es determinante para un sistema democrático que se sustenta en un Estado de Derecho respetado y reconocido. Es tarea de todos contribuir a reforzar esta confianza.

La Universidad Católica —a través de la Encuesta Bicentenario UC— ha querido aportar en el conocimiento, mediante datos confiables y con una comparabilidad que ya se empuja a las dos décadas, indagando en las grandes tendencias que perfilan a la sociedad chilena, en la que nuestra universidad tiene una presencia relevante, marcada por una vocación de servicio y caracterizada por la excelencia en la docencia, la investigación y su vinculación con el medio para contribuir al progreso del país.